

El atentado contra el señor Maura

La última salvajada

Después de executar el atentado de que ha sido víctima el señor Maura en Barcelona, cuyos detalles encontrarán más abajo nuestros lectores, contenedores los hermanos de la sangre que se subleva, para abrir la conciencia á la luz de esta nueva confirmación providencial de nuestras voces en el desiderio.

Que no nos causaremos de repetirlos, mientras no se cansen de despreciarlas aquellas á quienes más incumbe tenerlas en cuenta y ejecutarlas, aunque no fuera más sino porque en último término, ellos son las primeras víctimas de su desprecio á esas voces del instinto de conservación y del sentido común.

Somos los únicos que podemos lamentar y lamentamos este nuevo atentado al señor Maura, en toda su extensión y en toda su abominable criminalidad.

Los periódicos liberales, demócratas ó conservadores, lamentan el hecho; alguna palabra de exageración consignan contra el agresor. Green cumple así con los deberes que impone en estos casos la ética periodística ó la indignación sentimental, y de ahí no pasan.

Otros llegan hasta acordarse de Pablo Iglesias, de Leroux, de la prensa republicana... y tampoco pasan de ahí.

Imbecilidad ó industria?

Todos éstos lamentan á medias el atentado y es muy dudosa en los más la sinceridad de sus lamentaciones.

Nosotros pasamos de ahí, y en la execración del atentado comprendemos las ideas de la propia víctima.

Porque es cierto que la prensa republicana y sus aliados más ó menos monárquicos y de más ó menos circulación, vienen incitando con la pluma y con el lápiz al asesinato de Maura y Lascuña en forma castigada por todos los Códigos.

Pero cuando un señor diputado de la minoría integrante pide al gobierno la aplicación de la ley á esos crímenes diarios, la respuesta es... que la prensa se enfarece y recalca con sus instintos de bien en sus provocaciones al crimen, como si el gobierno le hubiera guiñado el ojo para azucarla.

¡Como que en ello le va al gobernante una prueba de su alteza de miras, de su espíritu amplio y libre!

ral, de que él no pone trabas á los tigres, porque participa de sus ideas y de su civilización!

Es cierto que Pablo Iglesias amenazó en las Cortes con asesinar á Maura, si Maura volvía al poder, y que invitado á retirar sus palabras respondió que las mantenía y se pasó á otro asunto.

Pero también es cierto que Pablo Iglesias excitó al asesinato de los jefes y oficiales del ejército, cuando mandaban los conservadores; y es cierto que, mandando los conservadores, dijo en la calle contra Maura lo que después repitió en el Parlamento.

Es cierto que en vísperas del atentado de Barcelona, *España Nueva* explicaba cómo debe matarse y asesinarse á determinados jefes políticos; y *El Radical* pintaba á Maura y Lascuña en el momento de ser asesinatos. Y aún se dice que el criminal de Barcelona es socio del Círculo radical (*erróxeta*) de la capital de Cataluña... Pero qué pueden hacer contra esto demócratas como Bureli y Cañalejas, bisoñas del bloque de Leroux, conservadores como Maura, ni Lascuña tan respetuosos como aquéllos con el derecho á la propaganda, anterior y superior á toda ley, cualquiera que sea su significación y sentido?

Todos estos lamentan el *caso*, pero autorizan el cólera que lo producen. Y mientras esto hagan, no hay derecho á llamar á igualdad de garantía única del orden social, de cuya corrupción son las primeras víctimas.

Por esto indigna casi tanto como el crimen mismo el prurito de devolver en estos casos la acción de la Providencia, interpretándola neicamente.

Quán difícil es la salvación cuando la Providencia avisa dando aviso á los hombres con las consecuencias de sus principios, y hay periódicos católicos que interpretan esos avisos providenciales como si fueran confirmación provisoria de los principios de esos hombres.

Señor Maura: la revolución lo ha sentenciado á muerte. Si fuera forzoso morir en la pelea, no olvide que es más glorioso morir en defensa de la causa de Dios que morir víctima de los propios errores revolucionarios, víctima de un crimen de que se es cómplice, por una manera de su suicidio moral, execrable á los ojos de Dios y de la historia.

El C. de las C. P.

(De *El Siglo Futuro*.)

días del Club Náutico, por Ignacio Izaeta ó Ignacio Otaiza.

A medida que se iban extrayendo los naufragos, casi todos en lamentable estado de asfixia eran auxiliados por varias personas atendiendo los consejos e instrucciones que daba don Ramón Ezquerro Fernández estudiante en medicina.

Gracias á los auxilios recibieron el sentido algunos y se salvaron; otros murieron luego de sacarlos.

Ya se creía que todos habían sido extraídos cuando desde una lancha vieron que una caja se levantaba obedeciendo á un impulso extraordinario más bien que al mío intento del agua; un pescador la agarró del extremo grueso que se veía y con ella salieron tres chicos que la tenían sujetos con las manos; los de ellos se encuentran en estado satisfactorio.

S. llaman Matías Aranzábal, de 10 años, y es hijo del conselleiro de la Escuela de Artes y Oficios y el otro que es primo del Antonio Domingo Rezoña Aranzábal, de dieciocho años, es natural de Tolosa, quien vino hace ocho días á pasar una temporada en casa del citado conselleiro y el tercero falleció á los pocos momentos.

Al poco tiempo de haber sido extraído falleció Isidro Lecube, de once años, habitante en la casa número 5 piso segundo de la calle de Pescadería y perteneciente á la asociación de San Luis Gonzaga; era hijo de Pedro y de Guadalupe Alcibar.

Fue conducido en una camilla á casa de sus padres á petición de éstos.

Otro de los que fallecieron se llamaba Bonifacio Oyarzabal, de doce años, hijo de Simón y de Juana, que habitan en la calle de Narváez número 23, con él se hallaba otro hermano que ha quedado en el fondo del mar.

Bonifacio fué extraído con vida pero falleció al entrar en la casa de socorro desde donde se le trasladó en una camilla á su domicilio.

Casas de socorro

Las escenas conmovedoras que se desarrollaron ayer tarde en el muelle, no son para describir; las familias ante sus hijos queridos, viendo en aquel lamentable estado como vivían á cuantas personas está ansiamente con sus desgarradores sollozos.

El comandante de Marina fué el primero que intervino en las diligencias.

Los niños que fueron auxiliados en las casas de socorro son: los hermanos Antonio y Miguel San Román, que habitan en la Avenida, número 4, y son hijos de un empleado de la Aduana; Domingo Rezoña y Matías Aranzábal.

Otros cadáveres

A la baja mareas, 9.40 de la noche, fué hallado el cadáver de Manuel Cereján, de 28 años, casado y obrero del Ayuntamiento.

Se hallaba entre las rocas y la arena cerca del muro.

Este obrero, llevado de un impulso de humanitarismo, se arrojó al mar para salvar á los niños y pereció ahogado por no saber nadar.

En el lugar del suceso se personó el juez de primera instancia y ordenó que fuera conducido el cadáver en una camilla al cementerio y así se hizo, pues la mujer tenía enferma con los Santos Sacramentos.

Como faltaba Julián Oyarzabal de 15 años hermano del muerto Bonifacio, varias personas recorrieron la Oncha con linternas y lo hallaron á las 12.10 minutos de la noche metido entre las rocas.

Este cadáver dispuso el juez que fuera conducido á su domicilio.

De manera que son seis los que se han salvado, cuatro chicos, el artillero y el pescador que fué rescatado por una lancha y cuatro muertos, los tres chicos y el obrero que pretendió salvárselos.

La conducción

La conducción al cementerio de Polloe de los cadáveres de Julián y Bonifacio Oyarzabal y de Isidro Lecube, tendrá lugar hoy á las cuatro de la tarde y no dudamos que la manifestación de duelo ha de ser imponente, pues los tres muchachos eran de costumbres buenas y pertenecían á la asociación de San Luis Gonzaga.

Una excitación

En estos momentos en que nuestro ánimo se encuentra aliviado por tan tremendas desgracias, haríamos punto final, pero creemos un deber recordar el dirigir á las autoridades una excitación para que

pongan el remedio á fin de que no vuelvan á ocurrir desgracias de esta naturaleza en el sitio indicado y en el rompeolas donde parecen que también se exponen á perecer ahogados los chicos que van á las rocas á pescar con caña.

Terminaremos expresando nuestro disgusto por haber consentido las autoridades en la Plaza de la Constitución se bailara cuando la población se halla consternada y en aquellas inmediaciones tres familias derramando lágrimas ante los cadáveres.

A última hora hemos recibido en la redacción á una Comisión, la que nos ha manifestado, que las sociedades «Port Arthur», «Euskal-Billeria», «Norgure-Koatza» y «Sporticola», han abierto suscripciones para atender á la situación precaria, porque atraviesan dos familias de los naufragos y al mismo tiempo advertimos que en esta administración también se recogen donativos para el mismo fin.

Crónica diaria

Mañana martes á las once de la mañana se celebrará en la iglesia del Buen Pastor la función de D. J. Vela en sufragio del alma de don Ramón Zamora y Andreu, distinguido capitán de caballería que falleció en Zaragoza el día 18 del corriente.

A la distinguida familia del fallecido, emparentada con queridísimos amigos nuestros, hacemos llegar la expresión de nuestro sentimiento y a nuestros lectores pedimos que se comuniquen al Señor el alma del señor Zamora.

—Ha fallecido en esta ciudad el joven congregante de San Luis Gonzaga Melchor García.

La Junta de la asociación suplica por nuestro conducto á los Laios que asistan cuantos puedan á la conducción del caíver que tendrá lugar á las once y media de la mañana desde la casa mortuoria Urbista 46 y á los funerales que se celebrarán el miércoles á las diez en la parroquia del Buen Pastor.

—Procedente de Deva, después de haber pronunciado un discurso en el mitin de propaganda que en aquella villa celebraron las juventudes conservadoras de Bilbao y San Sebastián, llegó á esta ciudad a ver en automóvil el ex ministro señor Lascuña, hospedándose en el hotel Da Palais.

—Procedentes de Bardeos donde se halla cursando sus estudios, ha llegado á esta ciudad y pasará entre nosotros el periodo de las vacaciones, el aventajado joven don Felipe Pérez Ormazábal, hijo del competentísimo y acreditado médico cordobés amigo nuestro don Manuel Pérez Zategui.

S. a bienvenido.

POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

Madrid

1.30 m.

DE TOROS

Se ha celebrado la corrida con novillos de Miuras lidiados por los diestros Punteret y Domingo.

El primero estuvo desgraciado recibiendo un aviso.

Domingo estuvo valiente realizó una faena y dejó media estocada buena.

Este salió enganchado por la chaquetilla.

El tercer bicho fué estoqueado por Pacomio.

El animalito resultó muy dificilillo y después de atizarle tres pinchazos regulares dejó una estocada resultando herido.

Según el parte facultativo Pacomio tiene una herida contusa en la región supraciliar y erosiones en la región ocular y maxilar habiendo quedado inutilizado para torear.

Punteret cogió los trastos y mató al bicho descabezando al cuarto intento.

En los toros restantes estuvo bastante bien.

El ganado cumplió.

A VERANEAR

El señor Montero Ríos ha salido para Lourizán.

Fué despedido en la estación por Romanones, Arias Miranda y los amigos Lombardero.

ESTADO DE MAURA

Según ha telegrafizado á Madrid el secretario particular de Maura señor Rovira, el jefe del partido conservador se encuentra muy mejorado, siendo muchas las cartas y telegramas que recibe condenando el atentado.

Los pliegos que se han puesto en la puerta del palacio donde se halla se llenan de firmas.

El inspector de las Reales Caballerizas se ha hecho cargo de 10 caballos que han enviado de la Argentina para el rey y la infanta Isabel.

Para traerlos ha venido un caballero del presidente de la República.

Para el rey trae cinco jacas domésticas para el juego de polo y un caballo para silla y para

la infanta dos troncos tipo ejemplares, habiendo sido remitidos á San Ildefonso.

MITIN CATÓLICO

En Coruña en el teatro Pardo Bazán se ha celebrado un mitin católico para protestar de la política del gobierno y adherirse á los prelados.

El gentío que allí se congregó fué immense reinando extraordinario entusiasmo.

Hicieron uso de la palabra Suárez Alberndra y Castroviel y Borja, habiendo sido muy aplaudidos.

Durante el mitin un intruso empezó á perturbar el orden y fué expulsado violentamente.

Se acordó poner en conocimiento de Canalejas las conclusiones y comunicar también al Arzobispo de Toledo.

A la salida de los católicos del teatro fueron provocados por los radicales con silbidos y gritos suversivos, pero huyeron ante la acometida de los católicos los cuales se organizaron en manifestación y se dirigieron al gobierno civil.

El gobernador ha marchado á Santiago con objeto de hacer la tradicional ofrenda.

BARCELONA

Se comenta el atentado contra Maura.

El agresor padece intermitencias.

Tan pronto se le ve aplanado como se presenta exaltado y come con buen apetito.

Ha declarado que no ha cometido el crimen instigado por nadie.

Pertenece á la juventud rebeldé y es socio del Ateneo enciclopédico popular de elecciones.

Es falso lo que la prensa ha publicado respecto de Manuel Rosa que ha intentado suicidarse.

Se encuentra en una celda incomunicado.

Lo vigila una pareja de la guardia civil.

En el vapor «Cataluña» han marchado á Palma don Gabriel Maura y muchos amigos del jefe del partido conservador.

Para París y Londres ha salido Cambó.

SANTANDER

Se han celebrado las regatas

NUEVE NAUFRAGOS Y CUATRO MUERTOS

Una sola persona quedó en seco, el carabinero y por cierto que tuvo seriedad, pues enseguida se puso á prestar auxilios; tenía en la mano una caja y viendo á uno de los naufragos, dentro del mar, le dió un pequeño golpe en la cabeza y el desgraciado que estaba sin duda atontado se darse cuenta de lo que le pasaba levantó la cabeza y agarró á la caja salvándose en esta forma.

Este es el artillero, se llama Adolfo Artiemba, natural de Mañoreta, con residencia de los padres en Zaragoza.

El salvamento

Todas las personas que se hallaban en la terraza del Club y en el muelle que presentaron las desgracias comenzaron á car amargos gritos de socorro y el carabinero vigilante que al oírlos prestó servicio disparó su fusil en señal de alarma.

Momentos de angustia grande fué para los naufrag